

8 octobre
1944

Tourbillon calme jusqu'à 5 h 30. De 5 h 30, alerte...
Quelques minutes après, les explosions dévastent la ville.... ils descendent de plus en plus nombreux. Ce n'est que un passage, fréquent. Ainsi... on se hâte, cependant à l'insécurité des caves. Très peu de personnes, le souci dans le fond de l'église. Le passage des moteurs se fait de plus en plus intense; des détonations, des éclatements de terre font, tous les coeurs!... Toutes les personnes se précipitent, à la cave, Notre-Dame qui se trouve au paroisse St. D. est proscrite contre un freudie, elle va bientôt nous arriver à la cave malgré une obéissance complète causée par une puissante insensibilité... Des détonations déjouent; au moyen d'une bougie on pouvait, après quelques minutes à se recouvrir, on se courut, on entendit des cris!... des personnes du dehors ayant trouvé la porte d'entrée ouverte par les bombardements se sont précipitées derrière nous. Bientôt, St. Germaine-Marie, forte, arrête tout en sanglée, elle était à la chapelle, mais elle avait été frapper par la gacinière et de là à la cave.... Et, les autres personnes qui étaient dans le fond de l'église? Frapperont-elles dans les décombres? Petites! Oui, pour quelques-unes!... Les autres sont partisées à abriter le corridor, mais entendant des gemissements, elles aperçurent la tête de la chère, Vierge Marie-Flavie, le reste du corps est couvert de brûlures, de décombres!... On essaye de la dégager, impossible!... Que se passe-t-il là-haut? Les détonations continuent, on frétille!... on debout, inquiets pour les assaillants.... Le 18. St. Michel arrive et se dirige vers la chapelle, vite il donne l'absolution à St. Marie-Flavie, la chercher le 19. St. dans le labirinte resté intact, la communie et lui donne l'extrême-onction. après quoi il descend le St. St. à la cave. Le calme se rétablit peu à peu, on se hâte de rentrer. On cherche les personnes, pas de doute, elles sont à plusieurs poés. les décombres. Notre chère Mère, notre chère St. Depuis très inquiètes, souffrant de ne pas les avoir vues!... Que s'est-il passé? La chapelle est à plat, les bâtiments suivants également c'est à dire, le passage levillé, la petite salle de musique, les deux dispensaires, le St. Sainte Famille, le réfectoire et par conséquent tous les

vorloirs des Soeurs ch^z la lingerie. Oh peuh ptongé dans la cour de St Louis, puisque eux aussi ont été bombardés. Quel désastre est quelques minutes !.... Peu de temps après on apprend que la demi-pension, Nazareth ont encore reçu des bombes alors que la chapelle publique, la boulangerie ch^z le jardin de la maison-mère. En présence de toutes ces ruines, de la ferte de nos chères cotissoeurs, notre chère Mère reste calme, acceptant la sainte botte du bon Dieu.

Tôt vers 2 h^{1/2} de travail, la chère Soeur Marie-Chauvin est enfin dégagée ; placée sur une civière, elle est portée à la clinique. On continue à chercher les deux absentes. Le docteur est là pour soigner Soeur Jeanne-Marie, Soeur Marie de St-Joseph, etc. La maison est envahie : prêtres, religieuses, ordiers, & ceux offrant leur service à la première victime morte est Soeur Jeanne de St Maurice, elle a probablement succombé immédiatement sous les décombres. Quelques temps après, ce sont les corps de nos deux absentes qui apparaissent, assez bien trouvés. Grand coeur ! elles ont peut-être bien souffert... Enfin, vers 9 heures la 3^e victime est trouvée, c'est la chère Soeur Gabrielle de St Jérôme, elle ne porte aucune blessure. Immédiatement, nos chères victimes sont conduites à l'Hôpital St Lucie. Quelle prière pour notre chère Mère, notre chère Soeur Supérieure locale ch^z toute la communauté... Et ce n'est pas tout, la chère Soeur Marie Laverie ch^z la chère Soeur Mère du St-Saint sont aussi sous les décombres. L'heure avance, l'obscurité arrive, impossible de continuer les recherches, les secours quittent la maison fromentier, leur aide le lendemain matin de bonne heure. La maison étant intratable, notre chère Mère accepte l'hospitalité offerte par les Soeurs de St-Marie et les Religieuses Ursulines. Quelques temps après, notre chère Mère, accompagnée de quelques Soeurs, part pour la rue du Président, les rues sont couvertes de décombres ; un autre couple se dirige vers l'établissement des Ursulines. Neuf Soeurs gardent la maison fréquentée la nuit. La bonne Soeur Marie de St Olympe, incapable de marcher, est portée dans son fauteuil par M^r Pétot, l'ouït, ch^z les Soeurs de St-Marie.

Vers 9 h^{1/2} arrive M^r l'Abbé Dion pour présider ses cérémonies et prendre les arrangements pour le

Tresse et bordure.

Comb, le monde parti, tous regissons à 9 Soeurs pour la nuit. On se confie à la divine Providence, on s'installe à la cave. Naturellement, la nuit fut assez mouvementée; les boissons la passèrent sur leur trottoir, craignant une explosion d'ammoniaque à quelques minutes de chez nous, de plus un communement d'incendie était, avec deux cotrimolés de la rue. Ce que Dieu garde est bien gardé, personne ne dira, nous déranger.

19 aout. Nous avons la tresse à la cave à 7 h par M^r l'abbé Gion. M^r, comb, bien descendre au truc de nos sur un autre de trucin! La tresse est, dite, pour nos chères victimes, avec quelle ferveur on prie pour elles. À propos l'action de grâces, nos grâces perdus à la veille sont déjà là. Peu après arrive un franciscain. Il renché à notre chère Soeur Supérieure toute en rire, gaieté, paix. Que pouvait-il donc bien contenir? Plusieurs bracelets de paix, toutes sortes d'articles et boîtes. Il avait dû certainement aller les mendier. Oui! ce bon frère craignait que nous n'ayons rien pour le déjeuner. Devant, un geste dérobable commença, retenant ses larmes. Souligné, que ce bon franciscain a aidé à déblayer, comme il a œuvré, pendant, plus de 2 jours!..

À vers 8 h, des frères tressaient, des beaux bons liens, offrant leur service. Quoique la maison soit plus habitable on continua les aménagements. Des frères tressaient à déblayer, d'autres descendaient, des frères brûlaient, des couvertures, jusqu'au soir ce n'est qu'un peu de bœuf, de charrettes aux soins de frère Jean, et autres légumiers brûlaient les déchets, sans que je devoue l'assez, rien ne leur coûte: descendre des objets, conduire les charrettes etc... etc....

Dans l'après-midi, on retrouve le corps de Soeur Marie-Lavéria... dans quel état!... elle a dû être frappée contre un radiateur... son corps est, si peu vrai. Comme les autres victimes, elle est couchée à l'Institution, à Bruxelles. Il ne reste donc plus que la chère Soeur Adèle du 1^{er} ét^e et dessous de toutes les ruines.

Pour la nuit, notre chère Mère, a chargé deux agents pour venir bâiller, la maison est ouverte